

[Seis



quartos.]

C O R R E O G E N E R A L.

En la variedad está el placer.

Madrid Lunes 5 de Setiembre de 1814. — *Santa Obdulia V., San Lorenzo Justiniانو, y la Translacion de San Julian, obispo de Cuenca. — Quarenta Horas en la Parroquia de San Martin.*



NOTICIAS EXTRANJERAS.

DINAMARCA.

Copenhague 4 de agosto. = El ejército ruso, baxo las órdenes del general Benningsen, continua situado en el ducado de Holstein; pero el Emperador Alexandro paga todos los gastos ocasionados por la estancia de sus tropas. En estos últimos días ha mandado entregar á los proveedores 1300 ducados.

El odio de los dinamarqueses y Noruegos contra los Suecos, y de estos contra los Dinamarqueses, es de tal naturaleza, que ni en las tertulias ni en las reuniones públicas quieren mezclarse: los viageros Dinamarqueses son insultados en Suecia, particularmente en el campo.

Altona 6 de agosto. = Se asegura, que supuesto han dado principio las hostilidades entre la Suecia y la Noruega, las tropas rusas van á avanzar hácia la Dinamarca, y ocupar la fortaleza de Gluckstadt.

ALEMANIA.

Ribera del Elba 9 de agosto. = Diferentes viageros aseguran, que un regimiento Sueco habia rehusado el batirse contra los Noruegos. Añaden, que un mayor general Sueco se habia refugiado en Copenhague. El conde D'Uglar, y otros muchos Suecos de distincion han dexado su país. Los habitantes de la Noruega muestran cada dia mas su adhesion al Principe Cristiano, y procuran asistirle con cuantos medios les es posible.

INGLATERRA.

Lóndes 11 de agosto. = La expedicion del general Hill, es el objeto de todas las conversaciones. Una carta de Portsmouth dice que en el espacio de quince dias, se han embarcado catorce mil hombres, y que se cree van destinados á atacar las Floridas; pero esto no es cierto: ni aun quando se supiese el punto donde se

dirigirá el Lord Hill, no seria conveniente indicarlo: han sobrevenido circunstancias que hacen mas problemático este asunto. Aunque la mayor parte de las tropas se embarca en Portsmouth, es indudable que el Lord y su expedicion saldrán de Cork.

Idem 12. = En el café de Lloyd se hizo ayer una apuesta de 10 guineas contra 100, á que el dia primero de setiembre, ú acaso antes, se formarían en Grand los preliminares de paz con los americanos. Hay fuertes indicios para creer que la apuesta se hizo por personas que estan bien enteradas en el asunto. Es verdad que la circunstancia de haberse anunciado la salida de un armamento para el río de san Lorenzo en el mes de setiembre, hace discurrir que se trata de la paz, porque en efecto todos los que conocen aquella navegacion piensan que es imposible que los ministros crean que una expedicion puede dirigirse á aquel punto en esta época del año. Es sumamente probable que dicha expedicion se prepara con otro objeto, y que la inquietud que ocasione al verdadero fin de la empresa debe acelerar al tratado. Creemos que será de la mayor importancia para nosotros, que en esta campaña queden concluidas nuestras desavenencias con la América.

Idem 13. = Los villetes ó cédulas de banco de Inglaterra, corren á la par en Paris.

Se acaba de publicar el oficio siguiente. Departamento de negocios extrangeros 2 de agosto de 1814. = Monsieur. Como frecuentemente os habeis dirigido á este departamento en nombre de varios extrangeros, creo conveniente daros los informes siguientes, que servirán para evitaros pasos inútiles, y para que podais instruir á las personas que se dirijan á vos sobre estos asuntos. Una acta del parlamento de 20 de julio, que ha recibido la sancion real, ha referido las disposiciones que se tomaron mientras la guerra, y en su lugar ha substituido otras menos rigurosas. En virtud de

estas disposiciones los extranjeros que se hallen en Inglaterra, no necesitan permiso para residir, y pueden ir y establecerse en la parte del reyno que quieran. En el caso de partir no necesitan pasaportes, ni al llegar hay necesidad de permiso especial de este departamento, para que el extranjero penetre en lo interior del país; pero en ambos casos, el extranjero debe presentarse en persona en la oficina de las Aduanas para desempeñar estas formalidades. Soy &c. = Firmado. = Johnes Reeves.

Los periódicos americanos publican un oficio, que el senado del estado de Massachusetts dirigió al gobernador con motivo de la reeleccion, cuyo papel contiene fuertes reclamaciones contra el sistema seguido por el gobierno general.

La gazeta de *Georges Town*, dice que aun los mismos demócratas se quejan de que se envían fuerzas á defender un nuevo terreno, mientras que el antiguo queda abandonado á las invasiones del enemigo. Se observa que cada recluta que se envía á aquel país (que no se conservará), no cuesta menos de 124 dollars, y en tanto no se dá nada para defender el territorio que está destruido á la misma vista de Madison, quien oye el estallido del cañon quando hace fuego contra los ciudadanos.

En *Nueva York* hubo una brillante fiesta en celebracion de la emancipacion de la Europa, y su libertad de la tirania militar. Algunos sujetos, que sin duda sentian que se manifestase placer por estos acontecimientos, intentaron turbar la funcion, pero fueron arrestados por los ministros de justicia.

La tripulacion de una fragata que entró en la bahía de *Townsend*, intentó desembarcar en *Hallowelle* el dos de julio, pero fue rechazada. Las milicias se pusieron inmediatamente sobre las armas; y algunas mugeres y niños se retiraron á la ciudad.

El 14 de junio se supo en *New-Berice-Port* la llegada del buque ingles *Cod-Hobk* apresado por el *Diomedes* cerca de *Salem*. Iba ricamente cargado. En el puerto de *Satente* entraron cinco lanchas inglesas para quemar siete embarcaciones que estaban allí, de las quales solo dos se salvaron.

Los ingleses son dueños absolutos de la bahía de *Chesapeake*, desde que bloquearon la esquadrilla del comodoro *Barney* en *Patuxent*. El periódico titulado el *Argos* de *Albany*, asegura que el comodoro *Macdonough* está con fuerzas muy superiores sobre el lago *Champlain*, y que á su llegada se retiró el enemigo á *Sorrel*, sin que luego haya vuelto á presentarse.

El 9 de julio se aguardaban en *Nueva-Yorck* noticias de sucesos importantes en vista de que el comodoro *Chaunces* estaba pronto á empezar sus operaciones, y que la izquierda y la derecha del ejército se habian reunido en el puerto *Sackett*.

El 8 del mismo julio se habian recibido en *Washington* noticias de los comisionados en *Inglaterra*, diciendo que esperaban concluir la paz. El periódico donde esto se publicó añade: pero como la prudencia aconseja prepararse para lo peor que pueda suceder, no debemos descansar confia-

dos en este aviso que anuncia la conclusion de un tratado de paz y comercio para el 1.º de setiembre: así es que el Gobierno ha decretado la organizacion de un cuerpo de milicias que constará de 93.500 hombres, y creemos que estarán prontos ya sea para asegurar una paz honrosa, ó ya para seguir vigorosamente la guerra, segun el partido que prefiera el enemigo.

El domingo saldrá de *Londres* el Lord *Castlereagh* para dirigirse al Congreso. Su señoría pasará por *París*, le acompaña su esposa.

Idem 16. = Parece que la guerra con la América se continuará con mas energía que nunca. Diferentes ideas sucesivamente desenvueltas han disipado toda esperanza de finalizar pronto esta contienda. Sabemos que toda la infantería que tenemos disponible está destinada á este servicio, y que las tropas marchan ácia los puertos, donde deben embarcarse. No obstante Lord *Castlereagh* parte hoy para *Gand*, y puede con su acostumbrada moderacion arreglar este asunto tan interesante.

El domingo á las 2 de la tarde hubo consejo de estado en el departamento de negocios extranjeros, cuya secreta deliberacion duró hasta las quatro. En seguida salieron dos extraordinarios, uno para *París*, y otro para *Bruselas*.

Ayer salió un mensajero con pliegos para *Suecia*.

Se dice, que las tropas inglesas que han ocupado á *Genova* y la *Corcega*, han vuelto á *Sicilia*.

Las fuerzas militares que actualmente se hallan en los Países-baxos ascienden á 400 hombres, hanoverianos, holandeses é ingleses.

El Duque de *Berwick* y de *Alba*, descendiente de *Carlos II* de España, ha sido presentado al príncipe regente por el embaxador español. Este embaxador, el Lord *Canciller*, el conde de *Liverpool*, el vizconde *Sydmouth* y el vizconde de *Castlereagh*, han tenido audiencia del príncipe.

Para el 15 al 20 de setiembre se espera en *Viena* á la archiduquesa *María Luisa*. = Lord *William Bentinck* llegó ayer á *Londres*, habiendo hecho su viage desde el *Mediterraneo* por *Italia*, *Suiza* y *Francia*.

Lord *Castlereagh* salió anoche para el continente. En el consejo que hubo ayer en *Cariton-House* su señoría recibió sus últimas instrucciones. Le acompañan Mr. *Planta*, Mr. *Morier* y Mr. *Hunter*, mensajero del Rey. El último destino de Lord *Castlereagh* es *Viena*, adonde llegará á mediados de setiembre; en el interin irá á *Gand*, donde se hallan los comisarios ingleses y americanos. De *Gand* pasará á *Bruselas*, y en seguida á *París*. Negocios de la mayor importancia hay que arreglar en cada una de estas ciudades.

Mr. *Cooke*, anteriormente secretario de Estado, debe partir inmediatamente para *París*, donde su presencia será muy útil al Lord *Wellington*, á causa de los conocimientos que tiene en los asuntos políticos.

Deben tenérsese en *Viena* conferencias de la mayor importancia, antes de principiarse el congreso, para arreglar los asuntos del continente. El motivo de estas conferencias es las muchas

reclamaciones que se han presentado. En una palabra, las diferentes potencias se ocuparán durante algunos meses en discusiones políticas, así como lo han estado durante muchos años en guerras continuas.

Idem 17. — El *Camdem*, el *Harbinger* y el *Lord Wellington*, buques de transporte, llegaron ayer de Quebec á Portsmouth en 23 días: son parte de una flota de 40 buques, de los cuales algunos han entrado en Terra-Nova. No hay noticias particulares desde la toma del fuerte Erie, y la batalla dada en la frontera de Niagara.

Una persona muy respetable, que acaba de viajar por Irlanda, asegura que no ha visto jamás un país más tranquilo.

La recolección de granos ha principiado en el país de Gales: es generalmente muy abundante. En los condados de Worcester, Gloucester y Hereford hay apariencias de que también sea muy buena.

BELGICA.

Gand 15 de agosto. — Lord Gambier, y Mr. Adan, tienen sus habitaciones en el sitio donde estuvo el convento de los Cartuxos. El viernes último asistió toda la legación inglesa á un gran convite dado por la legación americana. Las negociaciones continúan con actividad; los plenipotenciarios se reúnen diariamente.

El 12 llegó aquí un regimiento de infantería inglesa que venía de Amberes; el día siguiente ha continuado su marcha á Ostende, donde se embarcará para la América septentrional.

Problema. — ¿Se debe preferir la educación pública á la particular? ¿ó anteponer esta á aquella?

He aquí un problema, que aun no se ha resuelto despues de haber escrito tanto sobre él. A la verdad las dos educaciones tienen sus particulares ventajas; y así en lugar de molestarse en exâminar qual debe llevar la preferencia, sería lo mejor conciliarlas, y corregir así una con otra.

La principal ventaja de la educación pública, es que desde luego pone á los individuos en estado de tratarse mutuamente, observarse de cerca y conocer unos á otros, y esta especie de experiencia, que empieza en la niñez, desenvuelve más pronto en los muchachos el talento y los sentimientos de su corazón.

Otras muchas cosas pudieran decirse á favor de la educación pública; pero no son menos ni en número ni en qualidad las que hay que decir á favor de la educación privada. Un padre de familia, en medio de sus hijos, parece un magistrado doméstico ocupado continuamente, ya con sus palabras, ya con sus exemplos en auxiliar á los magistrados civiles. La casa paternal es como un san-

tuario agosto, donde los jóvenes se instruyen en la teoría de las virtudes públicas, por la práctica de las privadas.

¡Ah! quanto ganaria la sociedad, si el matrimonio, la primera y más sagrada de todas las relaciones civiles, recobrase entre nosotros su antigua dignidad; y si el amor conyugal, el más santo y más puro de todos los sentimientos, dexase de ser *ridículo* á los ojos de la gente llamada *del gran tono*, y si los padres y madres de familia, fieles á sus respectivas obligaciones, estimándose mutuamente, y respetándose á sí mismos, trabajasen seriamente en grangearse la veneración de sus hijos, que con el tiempo llegarían á ser la fuerza del estado, la gloria de su familia, y la verdadera riqueza de la patria y de sus padres. Entónces sería quando el amor paternal, y el amor filial, se excitarían en todos los corazones, y servirían de apoyo á todos los derechos y deberes respectivos, fundados en la misma naturaleza.

Con la autoridad de los padres renacería bien pronto la de los magistrados, y una vez establecido el orden armónico en el seno de las familias, se establecería pronta y sólidamente entre todos los individuos de la familia general.

Así la máquina política caminaria casi por sí sola, sin que el gobierno tuviese apenas más trabajo, que el de atender á prevenir y reparar de quando en quando los efectos necesarios que resultarían de la frotación de los diversos resortes, y partes de esta máquina, que son los individuos, las clases, los intereses &c. &c.

Los verdaderos tesoros del estado crecerían con la población, siempre que se cuidase de que el lujo y la corrupción de costumbres no interceptasen su curso ó corrompiesen sus manantiales, y no se vieran hombres osados que en el exceso de su egoísmo se atreviesen á anteponerse á todos, sacrificando al interés de un momento la generación que vive con ellos, y la que los sigue.

Una vez restablecidas las costumbres en toda la pureza, y recobrando el honor su primitivo lustre, recobrarían también todo su vigor las leyes, y el estado se llenaría de ciudadanos bien instruidos, y por consiguiente siempre dispuestos á servir á su Soberano y á su patria con todas sus fuerzas, tanto físicas como morales.

¡Oh educación, educación, semillero perpetuo de virtudes, manantial perenne de riqueza para las naciones; feliz el pueblo cuyo gobierno vela sin cesar en tus progresos!

Buscar el mismo fin por caminos opuestos.

Acuérdome de haber leído en un autor, digno de todo crédito, que á mediados del siglo anterior vivía en Londres un hombre tan amigo de la tranquilidad pública, que pareciéndole insuficientes para procurarla los desvelos de los magistrados, vino á constituirse juez y verdugo de sus compatriotas con el loable fin de enmendar por sí mismo los desórdenes que veía no alcanzaban á corregir las leyes; quiere decir, que mediante tan raro capricho pensó este hombre desterrar de la sociedad esa especie de jóvenes atolondrados, que por una bagatela, comprometen la vida y seguridad de los hombres de bien, buscando ocasiones de provocar desafíos, que no pueden admitirse sin desobedecer á las leyes, ni reusarse dexando ayroso el que se llama *punto de honor*.

Así pues el tal Don Quixote moderno, jamas se presentaba en las calles sin llevar consigo un par de pistolas, y no se desdeñaba de decir en público: mi objeto no es batirme con esos espadachines, sino librar al mundo de semejante canalla, conociendo que es bien que los particulares tomen esto á su cargo, ya que vemos que la autoridad pública no alcanza á corregirlos. ¿Qué tengo yo de hacer, sino tomar este partido, viendo que tantos crímenes de lesa sociedad quedan impunes?

No hay para qué detenernos en manifestar el delirio de este hombre, que trataba nada menos que de usurpar la autoridad á los magistrados, pues qualquiera conoce quán ridículo era su proyecto, y quán funestas las consecuencias que de él se seguirían; y así únicamente manifestaremos la misma idea, desempeñada de un modo mas digno por un literato tambien ingles. Habia este publicado cierta obrita moral, y como en ella retratase varios caracteres, con el fin de criticarlos, hubo un Lord que se creyó copiado en una de aquellas pinturas, y trató de vengarse por el método ordinario, escribiendo al tranquilo literato un villete lleno de injurias y amenazas, á cuya tempestad respondió él con la carta siguiente. = Milord, recibí ayer vuestro villete, y contesto hoy con mas serenidad de la que tendríais quando le escribisteis. No esperéis encontrar en mi contestacion ninguna disculpa, pues semejante language, si algunas veces puede convenir al ofensor, nunca se aviene bien con el ofendido. Mis delitos para con vos son imagina-

rios, y los vuestros para conmigo son efectivos. En mis obras he pintado al hombre unas veces reprehensible, otras laudable, tal como he creído verle, pero jamas personalizando á nadie. Como escritor, no merezco vuestras amenazas, como filósofo, las desprecio, como ciudadano, trato de olvidarlas, y como hombre no las temo. Baxo estos titulos, mas respetables acaso de lo que juzgais, y que vos teneis como yo, aunque me falte la circunstancia de haber nacido en vuestra alta gerarquía, permitid, Milord, que me crea un hermano vuestro, y que como tal os recuerde que el primer axioma de la moral es, *no hagas á otro, lo que no quisieras que hicieren contigo*.

Vease aquí la única senda que lícitamente puede tomar un particular para corregir á sus compatriotas; pero como no todos son filósofos, y cada qual tiene su modo de ver y de pensar, este sábio se propuso dar una leccion filosofica á los espadachines parecidos á aquel Lord; y el otro proyectó corregir de una vez á todos los de esta clase, acabando con ellos.

VACANTES.

Secretaría de la Cámara y Estado de Castilla.

Por salida de D. Ramon Calbo de Rozas, resulta una plaza de Oidor en la Real audiencia de Valencia.

En la Real chancillería de Granada, estan vacantes nueve plazas de Oidores, y siete de Alcaldes del crimen.

En Calatayud. = La vara de Alcalde mayor, de segunda clase: regulada en 17.111 rs. anuales.

TEATROS.

EN EL DE LA CRUZ, á las 7½ de la noche, se representará una pieza en un acto titulada: *el Atolondrado*, boleras por la Sra. Justa Ronda y Sr. Gonzalez; y una opereta titulada: *el Marcelino*. La entrada de ayer fué de 3600.

EN EL DEL PRÍNCIPE, á las 7½ de la noche se representará la comedia en tres actos titulada: *Aviso á los casados*, bolero y sainete. La entrada de ayer 3266.

Mañana en el referido teatro se representará la comedia titulada, *El militar reconciliador*.

Se previene al Público que la tertulia de dicho teatro que estaba destinada para hombre y mugeres, lo será desde hoy para hombres solo.

CON LICENCIA. *Imprenta de Repullés. 1814.*